

# Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Riutort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, lunes 2 de Enero de 1939

III Época - Año IX - Núm. 736

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

## El pueblo español se halla firmemente dispuesto a que el año que empieza sea el de la victoria definitiva sobre el fascismo

AÑO NUEVO

### Fe y esperanza en la victoria

Un año que empieza es siempre una fecha propicia para sacar experiencias del pasado y otear el porvenir. Llevamos ya veintinueve meses de guerra e inauguramos el año nuevo hallándonos empujados en conseguir la victoria con más ahínco y entusiasmo que nunca.

El enemigo, con su ofensiva desencadenada en los frentes catalanes en la cual pone en juego una cantidad jamás empleada de armamento moderno, pretende vencer nuestra resistencia, o cuando menos, conseguir algunos éxitos que permitan cotizarlos en las próximas conversaciones de Roma. ¡Inútil empeño! Sabemos por triste experiencia a lo que quedan reducidos aquellos pueblos que, como Austria y Checoslovaquia, fián de la protección de las grandes democracias y por esto, hemos aprendido a defendernos contra el fascismo y contra los que frente a él, vienen practicando una política claudicante.

De esa observación que es costumbre realizar con motivo de la entrada de un año nuevo, deducimos nosotros progresos incuestionables a favor de nuestra causa. Especialmente la seguridad absoluta de que ya jamás el enemigo podrá vencernos. Pero esa seguridad, conseguida a fuerza de sacrificios, viendo caer a nuestros mejores camaradas y mantenida por los heroicos combatientes de la República, precisa de nuestra continuada acción para que nunca pueda derivar en una ilusión sin más base que la de un optimismo infundado. No; los españoles todos, principalmente los de la retaguardia, tenemos la obligación moral de aportar diariamente nuevos eslabones a la cadena de la victoria, y hacer que la fe, que jamás, ni en los momentos más difíciles de esta contienda, nos abandonó, cristalice en acciones eficaces que apresuren la consecución del triunfo.

El fascismo, recusado en todos los pueblos libres, necesita colonias, riquezas para subsistir y equilibrar el desnivel económico que supone su loca carrera armamentista. España ha sido el único pueblo que ha sabido hacer frente a esos modernos bárbaros, parándoles los pies y dando al Mundo un ejemplo de virilidad y grandeza moral incomparable. Merced a este ejemplo, de todos los ámbitos de la Tierra se alzan voces de protesta para la monstruosidad que tiene lugar en España, donde unos ejércitos de invasión actúan sin recato alguno, mofándose de los Tratados y de sus presuntos valedores. Las reacciones operadas en América, tienen para nosotros un valor inapreciable, puesto que denotan un estado de ánimo en las masas que, más tarde o más temprano, producirá hechos inesperados, arrollando incluso la testarudez o mala fe de ciertos gobernantes.

Al iniciar, pues, este año nuevo, nos sentimos más optimistas que nunca y afirmamos que jamás, en lo que va de lucha, hubo tantos motivos para ello. Hoy estamos en condiciones de resistir todo el tiempo que haga falta, porque contamos con un Ejército, con una industria de guerra, con una retaguardia organizada y disciplinada y con un crédito que torpemente se nos negó durante muchos meses y que aumenta de día en día. Y más que todo esto, con una voluntad que lejos de decaer ante los acontecimientos desfavorables y ante las defecciones de quienes nos brindaron amistad, ha crecido a cada desventura y se ha fortificado en cada contratiempo. Somos un pueblo mayor de edad, libre, fuerte y seguro de sí mismo. Y con todo ese bagaje de virtudes, heroísmos y esperanzas nacidas de nuestro propio sacrificio, inauguramos el año. Un año que al marcar la fecha de nuestra victoria definitiva, marcará en la Historia del Mundo, el comienzo de una era de paz y libertad que hará más perfectas y más felices a las generaciones futuras.



### Federación Local de Sociedades Obreras

(U. G. T.)

#### Convocatoria del Pleno de Directivas Ampliado

De acuerdo con las facultades que el apartado c) del artículo 4.º de los Estatutos de esta Federación concede a la Comisión Ejecutiva, se convoca conforme a lo dispuesto en el artículo 5.º, el Pleno de Directivas Ampliado para las diez de la mañana del domingo día 29 de Enero de 1939, en la Casa del Pueblo, para tratar del siguiente

##### ORDEN DEL DIA

- 1.º Constitución del Pleno de Directivas Ampliado.
- 2.º Elección de Mesa de discusión, integrada por un Presidente, un Vicepresidente y dos Secretarios.
- 3.º Dictámen de la Comisión Revisora de Cuentas.
- 4.º Informe de la gestión de la Comisión Ejecutiva.
- 5.º Informe de la gestión de nuestros Consejeros municipales.
- 6.º Informe de la gestión de nuestro representante en la fábrica de tejidos socializada «Lina Odena».
- 7.º Informe de la gestión de nuestra representante en el Consejo Municipal de 1.ª Enseñanza.
- 8.º Informe de la gestión de nuestro representante en las Fábricas de Electricidad Socializadas.
- 9.º Propositiones de las Secciones.
- 10.º Asuntos varios.
- 11.º Elección de la Comisión Ejecutiva, formada por Presidente, Vicepresidente, Secretario, Vicesecretario, Tesorero, Contador y dos Vocales.
- 12.º Clausura del Pleno

Conforme dispone el artículo 5.º de los Estatutos, las Secciones designarán los delegados de carácter extraordinario que tengan por conveniente, además de los dos directivos que según el artículo 7.º forman parte del Pleno de Directivas, debiendo unos y otros presentar las correspondientes credenciales.

Hasta el día 15 de Enero, podrán las Secciones enviar por escrito a la Comisión Ejecutiva, las propositiones para el Pleno de Directivas Ampliado.

Mahón 26 Diciembre 1938. - LA COMISION EJECUTIVA.

### La conferencia del camarada Rotger

Formando parte del ciclo organizado por la Comisión de Cultura de la Agrupación Socialista, tuvo lugar el pasado viernes la anunciada conferencia del camarada Victor Rotger, el cual disertó sobre el tema «Ante la Constitución y los trece puntos del Gobierno. Perspectivas y posibilidades para el Socialismo».

Hecha la presentación del conferenciante por el compañero Arbona, empieza el compañero Rotger diciendo que, contrariando la costumbre, no va a hacer declaraciones de modestia, sino que se limita a cumplir con el mandato recibido de la Comisión de Cultura.

Habla de los trece puntos del Gobierno en su relación con las ideas socialistas y asegura que con la práctica de los mismos y de la Constitución de la República, puede abordarse la reconstrucción de nuestra patria. Re-

cuerda el magno plan de obras hidráulicas, ideado por el camarada Indalecio Prieto, siendo éste ministro de Obras Públicas, y realizado técnicamente por el ingeniero señor Lorenzo Pardo.

Lee algunos juicios que mereció la magna concepción del proyecto al ilustre ingeniero de Caminos y Canales D. Juan Lecano; a continuación explica una serie de detalles, por cierto muy interesantes, del mencionado plan que de realizarse, vendría a fecundar llanuras inmensas hoy improductivas, lo cual implicaría el florecimiento de nuestra riqueza agraria y pecuaria al aprovecharse los caudales de los ríos que hoy se pierden por falta de necesarias obras hidráulicas.

Habla a continuación de las posibilidades de Menorca y aboga para que se realicen en ella aquellas obras tendientes al aprovechamiento de los manantiales

canalizando las aguas para que fecunden nuestras tierras de secano, impulsando así la agricultura menorquina y consiguiendo abundantes pastos para mantener una verdadera industria ganadera, sin descuidar la avícola y sus derivados que deben volver a representar para esta isla una base importantísima de su comercio.

Para la realización de todas estas mejoras tanto en España como en nuestra isla, llega a la conclusión de que el Partido Socialista con su brillante historial y sus sacrificios ininterrumpidos en favor de la clase trabajadora española, se halla en inmejorables condiciones de capacitación y preparación para llevar a cabo la obra de reconstrucción que precisará el país al terminarse la guerra. Hace un esbozo de las ideas socialistas llamadas a triunfar en el futuro de la Humanidad y termina recordando la figura gigante de Pablo Iglesias, que con su austeridad y su inteligencia, inculcó en las masas españolas las virtudes morales que hoy las adoran y que hacen que nuestro pueblo sea admirado por todos los pueblos libres del Mundo.

La nutrida concurrencia que acudió a escuchar al camarada Rotger, premió a éste con grandes aplausos, ya que su documentado y bien logrado trabajo, causó entre todos una inmejorable impresión. A las numerosas felicitaciones que recibió nuestro compañero, unimos también la nuestra.

### CINE CONSEY

MARTES a las 6

El interesante drama del Oeste americano

#### El desfiladero perdido

por el actor popular BUCK JONES. La comedia excéntrica, de situaciones intrigantes

#### Sucedió en New York

por Lile Talbot, Gertrude Michael Heater Angel

Muy pronto: EL VIDENTE, grandiosa obra por CLAUDE RAINS

Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causas de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación.



# El fracaso de los invasores italianos en los frentes de Cataluña

La prensa franco-británica dedica grandes elogios a la hazaña del «José Luis Díez».—Los diarios fascistas italianos muestran indignados ante el viaje de Mr. Daladier a Córcega, y continúan su escandalosa campaña de agitación antifrancesa pretendiendo provocar incidentes parecidos a los realizados por los sudetas en Checoslovaquia.

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa LOS DEL SÁBADO

**ESTE.**—Continúa con gran violencia la ofensiva fasciosa en las zonas del Segre, donde nuestras fuerzas resisten heroicamente, luchándose con extraordinaria dureza en Sierra Grossa y en las inmediaciones de Cubells. Los soldados españoles oponen una tenaz resistencia a los rebeldes que atacan apoyados fuertemente por su artillería, aviación y tanques.

En el sector de Cogull, nuestras tropas rechazaron rotundamente todos los intentos del enemigo que sufre cuantioso número de bajas. Los fasciosos que a costa de cruentos sacrificios lograron apoderarse de la cota 439, los soldados españoles en brillante contraataque lograron recuperarla.

Nuestra aviación que actúa con gran eficacia, bombardeó repetidas ocasiones las líneas enemigas, ametrallando desde baja altura las concentraciones de tropas y las caravanas de camiones en los que han producido grandes estragos.

En combate aéreo nuestros cazas derribaron a un aparato Messerschmitt.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

## AVIACION

Du ante la noche última, los cazas republicanos dieron alcance y derribaron a un hidroavión alemán Heinkel 54. Sus cuatro tripulantes, todos ellos alemanes, resultaron muertos. Recogióse su documentación y además el armamento y municiones del aparato, fabricados en Alemania en fecha reciente.

Varios aparatos invasores bombardearon hoy los barrios marítimos de Valencia.

## Bombardeo de mercantes ingleses en el puerto de Valencia

Valencia 31.—A las 13'15 horas cinco aviones Savoias procedentes de Mallorca, han bombardeado un grupo de navios británicos que se encontraban en este puerto.

Unas cincuenta bombas han sido lanzadas sobre los mismos, pero han caído lejos de los objetivos. Uno de los buques, el «Mirujano», ha sido inundado por las enormes columnas de agua producidas a causa de la explosión de las bombas.—(A. E.)

La muerte de Vandervelde ha causado penosísima impresión en los medios políticos y obreros españoles

Barcelona 31.—La noticia de la muerte del líder del socialismo belga Mr. Emilie Vandervele, ha causado una penosísima impresión en los medios obreros y políticos, en donde la gigante figura del huare desaparecido era objeto de gran veneración.

Interrogadas varias personalidades del Partido Socialista, han declarado que la República Española ha perdido con la muerte del insigne socialista internacional, un excelente amigo y la Humanidad pierde a un gran bienhechor.—(S. R.)

## Las operaciones militares en el frente de Cataluña

Frente del Este 31.—Durante toda la jornada, la batalla ha sido intensa en los tres sectores del frente catalán donde los rebeldes continúan su ofensiva. Lo mismo que en los días precedentes, la lucha ha sido caracterizada por el lujo de material puesto en juego por las fuerzas de invasión y por el heroísmo de los soldados republicanos firmes en sus posiciones defendiendo el terreno palmo a palmo.

En la zona de Tremp los combates han sido más violentos que en los días últimos. Al sur de Monsech y después de intensos ataques, el enemigo ha logrado ocupar dos cotas de poca importancia al precio de cuantiosas pérdidas.

En el sector de Balaguer, el enemigo de una minuciosa preparación de artillería ha repetido desde el amanecer sus asaltos en dirección de la carretera de Camarasa. A las nueve de la mañana los rebeldes desencadenaban el más violento de estos ataques en una zona estrecha. Treinta tanques precedían a la unidad de infantería.

A pesar de ello, los soldados republicanos rechazaron al enemigo obligándole a replegarse. Después de un tiempo necesario para reagrupar sus unidades dispersas, el enemigo reemprendió su ofensiva con el apoyo de nuevo material y refuerzos. Esta vez y después de un intenso combate, los invasores lograron ocupar las posiciones republicanas de Montero, después que las fuerzas republicanas las evacuaron con un orden perfecto. En el transcurso de estos repetidos ataques, el enemigo ha sufrido un número extraordinario de pérdidas. Dos de sus tanques fueron destruidos.

En el sector de Serós, desde el final de la jornada de ayer y durante toda la noche se han librado duros combates para la posesión de varias cotas y del vértice Sabates. Este último ocupado por el enemigo, ha sido recuperado en el curso de un violento contraataque de las fuerzas leales. En la madrugada de ayer la lucha ha sido intensa en la línea Cogull Granadella Soleras. Diversas cotas han sido perdidas y otra vez recuperadas por las tropas leales.

Se han hecho numerosos prisioneros italianos. Las cuatro divisiones italianas que continúan combatiendo en primera línea, están muy quebrantadas por el número considerable de pérdidas que han sufrido en el combate de hoy.—(A. E.)

La prensa inglesa y francesa comenta entusiasmada la hazaña del «José Luis Díez»

Londres 1.—La prensa de esta capital, incluso los portavoces conservadores, comentan la hazaña del destructor español «José Luis Díez», en términos muy encomiásticos.

Los diarios liberales y laboristas se muestran entusiasmados y publican fotografías del destructor. También insertan crónicas de sus corresponsales en Gibraltar, les cuales presenciaron el combate desde el Peñón, pudiendo constatar el heroísmo sin par de la Marina Española. Dedicán también grandes elogios, especialmente al comandante del destructor español, al que califican de «hombre de valentía insuperable y técnico perfecto en cuestiones marítimas».

También la prensa llegada hoy de París, inserta artículos de ferviente elogio por la actuación del «José Luis Díez» frente a un número mucho mayor de buques enemigos provistos de artillería de más alcance, a pesar de lo cual, el destructor español logró hundir a uno de los buques rebeldes. Algunos diarios incitan a los Gobiernos francés e inglés a examinar bien las condiciones en que lucha el heroico Ejército y la Marina Española, sacando la deducción de que si por lo menos se observaran los acuerdos de la No Intervención, la guerra haría mucho tiempo que estaría terminada.—(S. R.)

La prensa italiana muéstrase enojada ante el viaje de Mr. Daladier

Roma 1.—Los diarios de esta capital no ocultan su enojo ante el viaje de Mr. Daladier a Córcega anunciado para hoy.

El «Giornale d'Italia» se refiere al llamamiento del alcalde de Ajaccio para que la población acuda a recibir al Presidente a los gritos de «Viva Francia» y «Viva Francia eternamente francesa» y lo comenta con ironía, diciendo que un pobre alcalde es muy poca cosa para lograr torcer el camino emprendido por la Italia Imperial.

Otros diarios ponen de manifiesto la inoportunidad del viaje de Mr. Daladier, y ven en él una amenaza encubierta hacia Italia, «amenaza que será recogida como es debido por las autoridades fascistas».

En general, el tono de la prensa fascista es francamente hostil a Francia, llegando en sus campañas a insultar de forma violenta a las instituciones y personalidades representativas de la vecina República, lo cual ha causado un efecto deplorable en los círculos franceses de esta capital. Se subraya que es posible una gestión del embajador francés en esta ciudad para poner fin a esta vergonzosa campaña de la prensa fascista, la que por otra parte, mantiene una inrensible acción a favor de las «reivindicaciones» incitando a los italianos irredentos en Túnez y a la población de Djibouti a alzarse contra sus opresores.

El tono de la prensa romana tiene por objeto, según todos los observadores políticos, provocar incidentes parecidos a los promovidos por los sudetas en Checoslovaquia.—(S. R.)

## Un buque griego que se dirigía a Londres, apresado por los rebeldes

Londres 31.—El «Daily Herald» anuncia que los ataques del general Franco contra los buques mercantes en el Mediterráneo, se han reanudado con la captura del petrolero griego «Atlas» en alta mar.

El «Atlas» se dirigía a Londres procedente de Batam, puerto ruso del Mar Negro y una parte de su cargamento salvado en 10 000 libras esterlinas, es de propiedad británica. Ha sido conducido a Mallorca.

Se han transmitido instrucciones urgentes al agente británico en Burgos para pedir la liberación inmediata de la parte inglesa del cargamento.

El Gobierno británico se adhiere asimismo a todas las protestas que puedan ser elevadas por parte del Gobierno griego. La carga del «Atlas» está asegurada en Londres.—(A. E.)

Los Estados Unidos no reconocen al Japón ningún derecho sobre China

Washington 1.—Ha sido remitida al embajador de los Estados Unidos en Tokio para su entrega al viceministro de Negocios Extranjeros una nota, en la que se reafirma la actitud de oposición de Norteamérica al reconocimiento de derechos japoneses en China. Se propone en la mencionada nota que el Japón haga proposiciones a todas las potencias interesadas.

Norteamérica hace constar de que no sirve el argumento japonés de que existe un nuevo orden y una nueva situación en China para violar los tratados en vigor.

La nota termina diciendo que el Gobierno de los Estados Unidos se reserva sus derechos en el Extremo Oriente y se niega a hacer concesión alguna al Japón.—(S. R.)

Mr. Daladier dice que Francia mantendrá una política firme

París 1.—El señor Daladier habló esta tarde ante el grupo radical socialista. Según referencias recogidas en los pasillos de la Cámara, el Presidente trató primero de política exterior subrayando la declaración del señor Bonnet ante las dos Cámaras, según la cual, Francia no cederá territorio alguno a Italia.

Agrega que tenía la intención de afirmar en su próximo viaje la política enérgica del Gobierno. Respecto a los asuntos interiores, el señor Daladier dijo que se le pediría a las Cámaras que votasen el presupuesto antes de su marcha a Córcega y Túnez; viaje fijado para mañana.—(S. R.)

Los fascistas romanos se irritan contra el alto clero

Roma 1.—Como consecuencia a las numerosas censuras del alto clero italiano y especialmente del arzobispo de Milán contra el régimen fascista, el órgano de Farinacci publica un artículo amenazador. «Il Popolo» afirma lo siguiente: «La ofensiva de los prelados italianos y extranjeros obedece a una consigna. Advertísimos pues a tiempo antes de ser demasiado tarde a quienes atacan a nuestro régimen fascista, puesto que podría producirse una legítima reacción.—(S. R.)

## SALON VICTORIA

LUNES a las 6 y a las 9'30  
Repriss de la gran cómica

Tal padre, tal hijo  
y estreno del intenso film de aventuras misteriosas

¿Recuerdas lo de anoche?  
por Edward Arnold, Sally Eilers y Robert Young